



# FRENTES POLÍTICOS

**1. Desfile transnacional.** El tercer envío masivo de narcotraficantes a EU marca un punto de inflexión en la estrategia de seguridad del gobierno de **Claudia Sheinbaum**. Peces grandes, operadores del Cártel del Noreste, de los **Beltrán Leyva** y del CJNG salieron de penales mexicanos rumbo a cortes federales de EU, bajo un operativo de alto nivel confirmado por **Omar García Harfuch**. Son 37 perfiles considerados amenaza real, trasladados sin pactos y con una línea clara, cooperación sí, pero sin subordinación. La señal es contundente. México no libera, entrega a la justicia; no negocia, procesa. Y la eficacia en la estrategia cruza fronteras.

**2. Decisión propia. Claudia Sheinbaum** marcó línea sobre la revocación de mandato. Ante el ejercicio que enfrentará el gobernador de Oaxaca, **Salomón Jara**, la Presidenta aseveró que no es obligación de los mandatarios estatales, es una decisión personal. A diferencia de la figura presidencial consagrada en la Constitución, en los estados no hay imposición ni consigna. **Jara** decidió someterse al veredicto ciudadano y asumir el riesgo; otros gobernadores tendrán que explicar por qué sí o por qué no. La revocación no se decreta desde Palacio, se ejerce desde la voluntad política. Este ejercicio es responsabilidad asumida. Aténganse.

**3. Advertencia.** Sobre la reforma electoral, el consejero del INE **Uuc-kib Espadas** admitió que el problema no es ahorrar, sino no romper la integridad de las elecciones. Recortar por debajo de lo necesario viola la racionalidad presupuestal y obliga a degradar el servicio democrático. **Espadas** abre, incluso, la discusión sobre sueldos, siempre

que se transparente el salario real de la Presidencia, con prestaciones incluidas. El mensaje que pretende transmitir es que la austeridad sin método no fortalece la democracia, la debilita. El costo de una elección mal organizada siempre es más alto que su presupuesto. Pedir recursos ilimitados no es la vía.

**4. Golpe.** La caída de **Jorge Ignacio "N"**, alias **Nacho Vega**, es de las que dejan marca. Se trata del operador financiero del Cártel del Golfo y jefe de las células más violentas del grupo, Escorpiones y Ciclones. Su captura en Tamaulipas impacta el corazón económico de la organización, justo donde es necesario, en el dinero. Con orden de arresto en Texas y vínculos directos con *El Contador*, hoy en libertad vigilada, se muestra que la estrategia va más allá de sicarios y halcones. Bajo la conducción de **Omar García Harfuch**, la inteligencia financiera y la cooperación binacional cierran el cerco. Menos bala y más asfixia. Así se debilitan los cárteles.

**5. Desdén.** La lucha anticorrupción chocó con la pared. Integrantes de comités ciudadanos, académicos y empresarios denunciaron que en San Lázaro autoridades locales y federales los ignoran, minimizan o intimidan. Convocados por **Alfonso Ramírez Cuéllar**, expusieron una realidad incómoda, que el Sistema Nacional Anticorrupción existe en el papel, pero en el territorio las denuncias se archivan, y cuestionar al poder es un peligro. **Vania Pérez**, presidenta del Comité de Participación Ciudadana, lo dijo sin rodeos, la corrupción financia crimen, campañas y proyectos ilícitos. Ojo ahí.